

Bajo la jefatura de don Carlos María Jiménez ha comenzado a organizarse en San José una agrupación política que se denominará «Partido Demócrata». Los propósitos cardinales de tal movimiento—según nos lo dice su primer manifiesto—son los siguientes: compactar la oposición, defender la democracia costarricense y combatir ciertos vicios de nuestro conglomerado social.

La primera duda que nos inquieta ante los pasos iniciales del «Partido Demócrata», es la siguiente: ¿estamos en realidad ante un intento serio de agrupar y organizar fuerzas progresivas en Costa Rica, o se trata pura y simplemente de armar una tureca electoral? No nos creemos con derecho—sobre todo figurando al frente del naciente Partido personas que nos merecen confianza—proclamar como cierta la segunda suposición. Por eso, admitiendo que estemos en realidad frente a un esfuerzo serio para estructurar la vida política del país sobre bases doctrinarias, vamos a hacer algunas consideraciones rápidas alrededor del manifiesto mencionado atrás.

Ante todo, le censuramos la actitud de oposición ciente por ciento que adopta. Creemos que en este terreno de la oposición la intransigencia puede ser perniciosa para nuestra vida republicana. Nosotros también estamos en la oposición desde que el actual Gobierno se instaló, y continuaremos en ella durante y después de terminadas las elecciones de diputados que se avecinan. Sin embargo, a pesar de nuestro prestigio de intransigentes, tenemos la pretensión de haber sabido hacer la oposición más saludable para la democracia costarricense: hemos atacado sin temores las malas actuaciones del Gobierno, pero no hemos vacilado en reconocerle y en estimularle las buenas. No hemos sido ni somos de los que creen que todo lo hecho y todo lo que haga en el futuro el presente gobierno tenga necesariamente que ser malo. Por el contrario, en lo hecho vemos aspectos positivos y en lo por hacer tenemos la esperanza de que también los haya. En consecuencia, si en el futuro el actual Gobierno multiplica sus desaciertos y se niega a rectificar los ya cometidos, el Partido Demócrata y nosotros, a pesar de ser organismos perfectamente diferenciados, posiblemente combatiremos desde la misma trincherita. Pero en cuanto ese Partido desconociera lo que haga con acierto el Gobierno, nosotros no estaremos con él.

En lo que se refiere al propósito de defender y perfeccionar la democracia tradicional de los costarricenses y combatir los vicios más repugnantes de nuestra vida social, estamos de lleno con el Partido Demócrata. Con hechos, con actitudes concretas y claras como el agua, hemos demostrado que son falsos los cargos de enemigos de la democracia y de las sanas tradiciones nacionales que el mismo Partido Demócrata repite en su manifiesto. Estamos viviendo una época de realidades y es con hechos que debe hablársele al pueblo. Nuestros hechos hablan claro de lo que somos y de lo que queremos. Y si los hechos del Partido Demócrata llegaran a hablar tan claro como los nuestros, cuando se trate de defender la democracia costarricense y de conseguir justicia social para nuestro pueblo, es muy posible que no seamos nosotros—el incendio rojo para usar palabras textuales—sus adversarios. Nada tendría de extraño que los adversarios surgieran de sus propias filas.

Con gran entusiasmo inicia nuestro Partido sus actividades electorales en todo el país.

El Partido Comunista, en virtud de un acuerdo del Comité Central, ha procedido a su inscripción legal para los efectos electorales, en las provincias de San José, Heredia, Puntarenas, Limón, Alajuela y Cartago. Paralelamente, se han iniciado las actividades de propaganda. En el puerto de Puntarenas estuvo durante los días lunes y martes de la presente semana el camarada Ferreto, quien celebró allá una reunión de militantes. Ferreto fué al puerto para estudiar la posibilidad de formar un bloque electoral de izquierdas, con el objeto de que intervieran unidas todas las fuerzas progresivas de la provincia de Puntarenas en la presente contienda electoral.

La Sección de Alajuela tiene ya un nuevo local como lo informara TRABAJO en uno de sus números anteriores y está discutiendo el Proyecto de Plataforma elaborada por el Buró Político del Partido.

Los compañeros de Heredia han celebrado ya dos reuniones de militantes en el centro para tratar cuestiones electorales y se nos informa que en este momento ya disponen también de un nuevo local, en el que celebrarán el próximo miércoles su primer mitin al que asistirá el camarada Mora. El domingo anterior tuvo lugar otra reunión en San Rafael de Heredia, en la que hicieron uso de la palabra los compañeros. Pasa a la sexta página.

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

San José, Costa Rica, Sábado 2 de Octubre de 1937 N° 259 Editor -E. Jiménez Guerrero

Alerta pueblo de Costa Rica! Los azucareros van a conseguir el triunfo de su plan pirata si las masas no se les enfrentan!

No permitamos que se venda en Alemania a ocho colones el azúcar que en C.R. se vende a ₡ 17.00

Lico Jiménez al defender a los azucareros está defendiendo los intereses de su Jefe Mr. Lindo

Los azucareros siguen manobrando contra el pueblo. El plan infame que denunciamos en el último número va a realizarse si el pueblo no reacciona rápidamente. Qué están haciendo los Sindicatos obreros? ¿Qué hacen todas esas agrupaciones políticas que se han organizado y que se dicen defensoras de los intereses populares?

No es posible que esta inactividad continúe. La situación es grave y urge adoptar medidas que pongan coto a la rapiña de Lindo, Niehaus y Compañía. Expliquemos una vez más, aunque ya con mejores datos, el origen y los fines del plan de los azucareros.

LO QUE PIDEN:
Lo que han pedido es que

se les autorice para exportar azúcar a Alemania. Ese azúcar lo venderán en los dominios de Hitler a razón de 8 colones el quintal.

LAS CAUSAS:

La razón de esa actitud es la siguiente: Costa Rica siempre ha consumido alrededor de DOSCIENTOS MIL quintales por año. Este año ha habido una pro-

ducción de *doscientos cincuenta mil quintales*. Tal excedente de producción está operando una baja en el precio del azúcar dentro del país.

LA BAJA:

El precio máximo del azúcar en Costa Rica es de diecisiete colones el quintal.

—Pasa a la página seis

AL BOICOT HAY QUE RESPONDER CON EL BOICOT

La reacción se confabula para disolver la Federación Gráfica Costarricense

LUNES Dia Pro-pueblo CHINO

El Partido Comunista dedicará el lunes próximo a realizar una campaña en favor del pueblo chino barbaramente asesinado por el imperialismo japonés.

A las siete de la noche celebraremos un gran mitin en el Salón Central de nuestro Partido en San José.

Hablarán:
Mora, C. L. Sáenz y Ferreto

Intorma «La Tribuna» de hoy que un grupo de comerciantes quieren iniciar una acción de boicot contra los talleres que ocupan tipógrafos federados. El objeto es provocar la cesantía de esos empleados o cuando menos disolver la Federación Gráfica. Alegan los comerciantes que no pueden permitir que la Federación se inmiscuya en los asuntos internos de las imprentas. Así llaman al hecho de que la organización defienda los derechos

de sus miembros.

El Partido Comunista, ante esa situación, hace un llamamiento enérgico a todos los obreros de San José y del país, sin distinción de ideas, para que se solidaricen con la Federación Gráfica. La pretensión de unos cuantos capitalistas de hacer organizaciones obreras cuyo reconocimiento el mismo Gobierno ha reglamentado, es intolerable. Al boicot, hay que responder con el boicot.

Como un sólo hombre, el pueblo entero debe proceder a defender a la Federación Gráfica. Los Sindicatos organizados están en el deber de responder sin pérdida de tiempo.

El Partido Comunista ofrece incondicionalmente su cooperación a las organizaciones obreras para enfrentarse a quien sea en defensa de sus legítimos derechos.

HAY QUE TRAER LO MAS PRONTO POSIBLE A LOS HIJOS DE BRANA

Envíe hoy mismo su contribución a casa de Carmen Lyrá

El Ministro de Fomento sale a hacer una defensa de la PANARE

Que no han intentado ni los mismos abogados de esa poderosa empresa yanqui

del pueblo de Costa Rica. ¿No es este un verdadero crimen contra los auténticos intereses nacionales?

La comisión dictaminante anunció que subiría el precio de ese alquiler a quinientos dolares y el primer opositor a tal iniciativa ha sido el Ministro de Fomento. ¿Que derecho tenía el Ministro a intervenir en las actuaciones de una comisión del Congreso? ¿Que derecho tenía para salir a la prensa a combatir una iniciativa que los mismo abogados de la Panamericana no habían combatido?

Dice el Ministro que los trescientos cincuenta dolares de alquiler que fija el

contrato, son los mismos que la Panamericana paga en Santa Ana, y que hay que darle facilidades a la Compañía para que cumpla la ley que la obliga a todas las compañías de aviación a aterrizar en el aeródromo nacional y amenaza con que no proceder así la Panamericana posiblemente no nos hará el servicio de trasladarse. Oh farsucal! Pues creó el señor Ministro que está conversando con habitantes de la luna? Pues pretende el Ministro que nosotros echemos en olvido que la ley que declara la Sabana aeródromo nacional se dictó para complacer a la misma Panamericana? O-

no se atreve a suponer siquiera que la Panamericana pueda negarse a cumplir una ley que se dictó por intrigas de ella misma con grave perjuicio para el deporte y para la economía nacional?

Otra cuestión: por qué vamos a cobrar a la Panamericana lo mismo que ella paga en Santana? Creó el Ministro que con los trescientos cincuenta dolares del proyecto primitivo cubriría siquiera los intereses legales del valor de la Sabana y del dinero invertido en la construcción del aeródromo.

Actualidad Internacional

A cargo de O. Ba. S.

Los 2 monstruos conversan

De palpitante actualidad es la visita de Mussolini a Hitler. Virgilio Gayda, agente de la satrapía que "gobierna" a Italia, explica por medio del GIORNALE D. ITALIA, directamente desde Munich, las 4 condiciones convenidas por los tiranos para ser propuéstas a Inglaterra y Francia, con el objeto de propagar internacionalmente sus nefastas ideas.

1) Respeto en el extranjero para la ideología fascista y nacional socialista y fin de las campañas difamatorias contra estos regímenes

Comentario: La agonía del pulpo fascista es evidente: La economía de los desgraciados pueblos que sufren estos regímenes está resquebrajada, lo que traerá lógicamente la caída de los opresores. Sin embargo estos tratan de sostenerse por malabristas políticos, exigiendo a las naciones relativamente democráticas libertad de propaganda fascista, lo que equivale a atentar contra el bienestar de esos pueblos.

2) Reconocimiento de paridad en los derechos de Alemania e Italia contra las otras grandes potencias en los campos político, técnico y "sobre todo moral"

Comentario: Piden paridad en un aspecto imposible: en el campo moral. Olvidan los señores de la ópera bufa internacional que toda tiranía por ser exclusivamente en beneficio de unos pocos, los monopolios en el caso concreto, está absolutamente desprovista de moralidad.

3) Justicia internacional para las naciones menos favorecidas con recursos naturales.

Comentario: Confiesan los capitalistas italo-germanos por boca de Hitler y Mussolini, que están al borde de la bancarrota, y con ellos sus regímenes. El fascismo arraiga principalmente, a pesar de ser extensivo a todos los países del globo, en los países de economía débil (pobres en materias primas) como Italia, o en los de economía depauperada, tal es el caso de Alemania, víctima del capitalismo internacional que consignó su voracidad en el Tratado de Versalles. Al pedir justicia internacional "tratan de distraer con el maná del derecho su afán de expansión a costa de las naciones más débiles y de las colonias. En resumen, Piden carta de ciudadanía para el oprobioso imperialismo, tan característico en estos gobiernos de fuerza.

4) La unión de las grandes potencias europeas en defensa común contra el comunismo, no sólo en palabras sino en acciones.

Comentario: Se pretende deshacer la alianza franco-rusa. Se quiere actuar prácticamente lanzando una ofensiva de hecho contra el primer pueblo del mundo, política e industrialmente hablando: Rusia. Estos zurdos mamejos no tendrán más resultado que precipitar la revolución interna en Italia y en Alemania (por consecuencia en el mundo entero). Sierten los trágedicos de la política, Mussolini y sus imitadores, que el suelo se tambalea bajo sus pies. La contradicción cada día más evidente entre los riquísimos monopolios industriales y el 99 por ciento del pueblo, hambreado y escarnecido, asusta a los duces y fufes, quienes instintivamente se dan la mano en gesto de defensa, aunque luego se enreden los colmillos al lanzar la mirada sobre Austria.

Los ojos de todos los simpatizantes con el heroico pueblo español deben vigilar estas siniestras conferencias porque de aquí saldrá un acuerdo para acabar con la libertad y las riquezas de España.

En la Liga

La Liga de las Naciones, institución creada para el solaz, esparcimiento y recreo de los grandes diplomáticos, olvidando sus funciones de hotel de primera clase, ha tonido un gesto loable, gracias a la presión del servidor del pueblo y comisario de relaciones exteriores en Rusia, Maxim Litvinoff. Se condenó severamente el reiterado bombardeo hecho por la casta militar japonesa, por medio de numerosos aviones, sobre Nanking, Shanghai, Sochow y Canton, las principales ciudades abiertas de China. El fascismo japonés que oprime a este pueblo en nombre de los magnates industriales, necesita de los recursos económicos chinos para aliviar su agonía, y con este objeto trata de empujar a la población civil e indefensa por medio del terror aéreo científicamente organizado. El voto condenatorio fué emitido por la propia Asamblea de la Liga en nombre de más de cincuenta naciones, y se repueba tan bárbara e inhumana destrucción en los debidos términos.

Los pulpitos convertidos otra vez en tribunas de politiquería

El pueblo debe abrir los ojos y mirar qué es lo que en realidad se oculta debajo de esa campaña.

Por sus frutos los conoceréis. El pueblo sabe que el único pecado porque se nos combate es el de servir con decisión y lealtad inquebrantables los intereses de las masas de trabajadores.

De nuevo vuelve el clero a tomar nuestro Partido como blanco de sus encarnizadas ataques; las llamadas cátedras sagradas vuelven a convertirse en tribunas no muy diferentes de las que en la plaza pública ocupan los vociferadores a sueldo. Y es que ahora vuelven a estar en juego los intereses de la política, a los cuales el clero, con todo y su cacareada dedicación a los intereses del alma, no permanece indiferente. Por eso vuelve ahora a aprovechar los sermones domingueros para dedicarlos a la política, haciendo a un lado el Evangelio. Pero a fin de engañar al pueblo, de ocultar sus verdaderos e interminables intereses disfrazando la política de campaña cruzada contra el comunismo. El pulpito debe abrir los ojos y mirar lo que en realidad se oculta debajo de esa campaña. Muchas veces y en muchos pueblos se encontrará con el interés per-

sonalísimo del Cura, que es candidato a diputado, sostenido en tal puesto por el círculo de politiqueros que más explotan a los trabajadores de la localidad: el terrateniente que expropia a los pequeños agricultores afincados en sus vastos territorios; el gran cafetalero que paga salarios de hambre a los peones; el prestamista que despoja al pequeño propietario caído en sus garras. A estos círculos el clero les está haciendo el juego con su propaganda desde los pulpitos y para hacerles tal juego nada más cómodo que disfrazar su propaganda mentirosa de "campaña contra ese monstruo suelto que es el comunismo."

El pueblo ya conoce nuestro Partido y puede juzgarlos parangonándonos con las acusaciones de que el clero nos hace objeto; cabe aquí la aplicación de la máxima evangélica: por sus frutos los conoceréis. El pueblo sa-

be que el único pecado porque se nos combate es el de servir con decisión y lealtad inquebrantables los intereses de las masas de trabajadores, que todo lo demás son mentiras propaladas a conciencia por quienes viven muy cómodamente sin preocuparse del hambre, ni de la miseria, ni de la enfermedad que sufren los trabajadores costarricenses, y para los cuales toda conquista que venga a favorecer las masas explotadas constituye una amenaza a su cerduno egoísmo. Por que resulta interesante señalar cómo el clero nuestro jamás se ha puesto de lado de los justos intereses del pueblo, sino que siempre ha estado con sus explotadores. El clero nos combate farisáicamente presentándonos como enemigos de la fe religiosa; nosotros lo combatimos de frente no en el terreno religioso, sino en el político que es el que nos interesa, invitándolo a que se

ponga del lado del pueblo, francamente, decididamente, a que luche porque se cumplan las leyes de beneficio social, a que apoye a los trabajadores en su lucha porque les sea pagado el salario que fija la ley; a que se preocupe por suprimir las causas de la miseria y de la mortalidad infantil, etc., etc. Nada de esto ha hecho el clero a través de su larga historia, y nada hará tampoco en el futuro, porque para hacerlo tendría que combatir la clase social con la cual tiene idénticos intereses y de la cual procede su holgado modo de vivir.

La opinión pública ya está suficientemente despierta en el país y en la nueva cruzada que el clero desata contra el comunismo lo que advierte es solo una vulgar jugada política que por cierto no redunda en prestigio para la iglesia que el clero dice defender.

El Día del Maestro y Luis Anderson

Cuando se escoge a un hombre para presentarlo como modelo a los niños y jóvenes de las escuelas, es preciso que ese hombre sea de aquellos de los cuales se puede escribir la biografía completa.

Según lo ha expresado el Ministro de Educación, Aguilar Machado, haciéndose eco del criterio de la ocurrencia de un maestro, no sabemos si ingenio o desmemoriado, el Día del Maestro se dedicará este año a exaltar, entre otras cosas, la obra educativa de Luis Anderson. Todos los maestros del país saben que con la firma de Anderson apareció el reglamento Orgánico del Personal Docente, ahora la Ley Orgánica, obra de don Miguel Obregón. Pues bien este hecho sirve de pretexto para que se quiera presentar al

seudo autor de tal ley como un benefactor de la educación pública digno de los homenajes del personal docente de la nación. Muy dados a proceder sin crítica somos los ticos: de aquí que sin mucha reflexión el maestro aludido lanzara la iniciativa de homenajear a Anderson: porque si ese maestro reflexiona un poco, como lo habrán hecho los maestros del país, se habría encontrado con que no es que digamos, muy oportuno el proyectado homenaje. Un hombre debe poseer méritos intrínse-

cos para que resulte beneficioso el presentarlo a la consideración de las generaciones nuevas. El hecho de haber firmado una Ley buena, relativamente para los maestros del país, no basta para exaltar a un hombre ante la conciencia de la juventud, si luego quien tal hizo, ha tenido actuaciones que precisamente no son de aquellas que pueden señalarse a los jóvenes como normas deseables de actuación ciudadana. La iniciativa del maestro Vargas peca de irreflexiva: cuando se escog a un hombre para presen-

tarlo como modelo a los niños y jóvenes de las escuelas es preciso que ese hombre sea de aquellos de los cuales se puede escribir la biografía completa. Además, ya las nuevas generaciones están hartas de adorar ídolos huecos: es preciso que los educadores se den cuenta de que los jóvenes merecen más respeto, y de que no deben tomar a los niños de las escuelas como público para hacer aplaudir figurones. Más respeto, señores educadores para las nuevas generaciones. No hagan de ellas farándula para homenajes mentirosos.

Más de 25 años de Laboratorio con más de 300.000 exámenes, son la mejor garantía de nuestro

LABORATORIO DE ANALISIS CLINICOS

Lic. Carlos Viquez

AVENIDA — CENTRAL
Frente a las Compañías Eléctricas

Compre y lea el vocero de la clase trabajadora de nuestro país

"TRABAJO"

Las atrocidades comunistas delatadas en E.E.U.U.

POR UNA MARQUESA DE SANGRE AZUL

Reproducidas a grandes títulos por «Diario de Costa Rica»

A grandes titulares nos ha ofrecido la prensa de esta semana un cuento más, sobre las atrocidades comunistas en España, narradas esta vez por una marquesa. La información no puede ser más sensacional ni más verídica, pues la fuente de información de que procede es una marquesa, nada menos. Una marquesa aterrorizada por la revolución española. ¿Qué otra cosa podía hacer la marquesa en cuestión sino acusar al pueblo español de crímenes san-

grientos? Los nobles de todas las podridas noblezas del mundo, no tienen, frente a los pueblos que de ellos se liberan, como de garrapatas, piojos y vampiros, otra reacción más que ésta: la de odiar al pueblo y calumniarlo, que es la natural reacción de su rabia impotente. Y ahora todos estos nobles españoles, en ejercicio de su mentecatez recurren al lugar común de señalar, como causa de lo que ellos llaman crímenes del pueblo, a las ideas comunistas. Na-

die es tan ingenuo como para sostener que en esta hora de nacimiento de una nueva España, no se hayan removido todas las pasiones, las bajas y las altas; nadie que sea realista y que conozca la historia de las grandes transformaciones sociales sostenida que en una hora de tragedia tan honda como la que conmueve al pueblo español, se proceda en todos los casos con miramientos especiales para las marquesas de sangre azul que odian la causa popular; pero hay

una enorme diferencia entre actuar así porque, con simpleza de mente no ejercitada en el pensamiento, al pueblo español de crueldad y en no ver en su totalidad las líneas generales sobre las que la acción redentora de ese mismo pueblo está orientando su glorioso renacimiento, doloroso, trágico si se quiere, pero justo a todas luces, justísimo hasta lo superlativo.

Pasa a la Pág. 6



La modestia de Lenin

Fragmento de un discurso pronunciado por Stalin en una velada de estudiantes para recordar a LENIN en el año 24.

Me encontré con Lenin por primera vez en diciembre de 1905, en la Conferencia Bolchevique de Tammerfors (Finlandia). Esperaba ver al águila de las montañas en nuestro Partido, al gran hombre, grande, si se quiere en la acepción física del vocablo, pues me lo imaginaba como un coloso de gran talla, fuerte y representativo. Cuánta fué mi desilusión al encontrarme frente a un hombre común, más bajo de estatura que el término medio de la gente y que no se distinguía en nada de los demás mortales. ... Costumbre que un gran hombre debe llegar tarde a las reuniones para que los miembros de esa reunión esperen con el aliento retenido y que a su llegada los concurrentes a la reunión avisen su entrada con un '¡Oh! ... Silencio. ... Ya viene. ...' Ese rito no me parecía mal, pues impone, inspira respeto. Qué desilusión tuvo cuando supo que Lenin había llegado a la reunión antes que los delegados, y que, escondido en un rincón, hablaba sobre el tema más corriente con los delegados más comunes de la Conferencia. No ocultaré que, en aquel momento, esto me pareció una infracción a ciertas reglas indispensables. ... Sólo más tarde comprendí que esa sencillez y modestia de Lenin, ese deseo de pasar inadvertido, o, en todo caso, de no llamar la atención ni subrayar su alta posición, que este rasgo constituía uno de los lados más fuertes de Lenin como nuevo jefe de las nuevas masas sencillas y comunes de los 'fondos' más profundos de la humanidad.

Una frase de Lenin

«Somos el Partido del porvenir, y al porvenir le pertenece a la juventud. Somos el Partido de los innovadores, y es a éstos a quienes la juventud sigue con más entusiasmo. Somos el Partido de la lucha abnegada contra la vieja podredumbre, y la juventud marcha siempre en las primeras filas de las luchas abnegadas.»

LENIN - «Sobre la juventud» (1920)

SASTRERIA DE RAMIRO CABEZAS TURRIALBA

la más acreditada de la localidad

Pase un rato feliz con sus chicos, leyéndoles

El precioso Libro para niños de Carmen Lyra

Cuentos de Mi Tía Panchita

Contiene 20 cuentos

Cultive y modele el alma de sus niños con la más viva y sutil inspiración literaria nacional

- 1 Tío Conejo Comerciante 9 Tío Chapeo y el yurro
- 2 La cucarachita mandinga 10 Tío Conejo enojado
- 3 La Flor del oliver 11 Tío Conejo y los quesos
- 4 La casta de las torrijas 12 El caballo de Mano Juan Piedra
- 5 El Pajaro Dulce encantador 13 Juan el de la carguita de leña
- 6 El tonto de las adivinanzas 14 La suerga del diablo
- 7 El Colono 15 La rabia y la negra
- 8 Tío Conejo y los caites de la abuela 16 Tío Conejo y tío Coyote
- 17 Salir con un domingo siete 18 Novleta
- 19 Porque tiene tío Conejo las orejas tan largas
- 20 De como tío Conejo salió de un apuro
- 21 De como tío Conejo le jugó sucio a tía Ballena y a tío Mielante

Pídale en el Almacén Castro & Quesada

México del lado Izquierdo

Qué es el Ejido

POR ALEJANDRO BUELNA H.

La base del Comunismo es el Ejido. Ejido es vocablo castellano del siglo de la conquista. En España era la extensión de tierra que se daba a una ciudad o villa en derredor de su casco primitivo, para ser utilizado al crecer, al extenderse. Generalmente quedaban a la salida (exodus, exitus) de la villa, de donde vino la palabra exido o ejido. Era esta tierra, con el fin y propósito dicho, propiedad común de la villa. Por eso llamaron ejidos los conquistadores y colonizadores españoles a las tierras que como propiedad común cultivaban los indios de la meseta central de México. Lo curioso del Ejido mexicano es que en vez de ser propiedad de la villa, la villa era propiedad del Ejido. La villa era donde los que cultivaban el Ejido se reunían en casas para vivir.

El llamado Imperio Mexicano que cayó derribado por Hernán Cortés, no era un Imperio feudal a la europea, de aquella ni de ninguna época. Era una confederación de tres grandes poblados: Tenochtitlán, Tetzcoco y Tlacopán. Cada uno de estos poblados correspondía a una tribu. El llamado Imperio era, pues, una confederación de tribus. Cada tribu era independiente. Poseía territorio propio. Tenía un jefe llamado Tlacateuchli. Cada tribu era libre para emprender guerras por su cuenta y para imponerle tributo a las ciudades que hubiera vencido. Cuando la guerra era emprendida por las tres tribus de la confederación en común, el pillaje era distribuido desigualmente, correspondiendo siempre la mayor parte a la de Tenochtitlán o México, y la menor parte a la de Tetzcoco. También en caso de guerra común, le correspondía al tlacateuchli de Tenochtitlán el comando de las fuerzas unidas. Pero una vez terminada la guerra, volvían a separarse las tres tribus y a hacer vida independiente. La sociedad de Tenochtitlán era guerrera. El llamado "emperador", por los conquistadores, era simplemente el estratega más hábil en opinión del Consejo (tecpán) de la ciudad, escogido por ese Consejo, que lo podía remover. No era una encarnación de sberanía, ni mucho menos. El territorio de la tribu de Tenochtitlán estaba dividido en veinte territorios de clanes (calpolali) y en terrenos neutros como la plaza del mercado, la plaza del templo, etcétera. El calpolali, estaba a su vez dividido en parcelas llamadas tlamilli en singular, tlamilpa en plural, de donde todavía conserva-

mos la palabra milpa, para significar una pequeña propiedad, un chacra, un pequeño sembrado. Cada una de estas tlamilpas se reservaba a un individuo casado del clan que debía cultivarlo o procurar su cultivo. Si la tierra permitía ser improductiva más de dos años volvía a la comunidad y el titular quedaba desposeído de ella. Luego la tierra no pertenecía a los individuos. Estos no podían venderla, ni enajenarla, ni transmitirla a sus herederos, sino que el consejo del clan y su funcionario ejecutivo, el capolec, disponía de ella después de su fallecimiento. Todos los hombres casados poseían, teóricamente al menos, un tlamilli que debían cultivar, los jefes lo mismo que todos. Pero como los jefes no podían atender sus cargos oficiales y a la vez cultivar sus tierras, se instituyeron tierras públicas (tlatoacmil) que para ellos cultivaban los tlamilli, gentes que probablemente no pertenecían al clan, ni poseían tierras y para subsistir tenían que vivir en estado servil. Los productos de estas tierras públicas eran encerrados en el granero común del clan y distribuidos a los funcionarios públicos, bajo la dirección del capolec o jefe civil ejecutivo distinto del tlaca-

teuchli militar. Los españoles no deslucieron talmente este sistema, sino que lo adoptaron a sus fines. Establecieron caciques para que manejaran directamente a los indios quienes continuaban trabajando las tlatoacmil pero ya no como antes, para cada familia y para repartirse entre los funcionarios públicos, sino que para el amo español. Claro está algo de lo que así producían las comunidades indígenas se reservaban para su sustento. Pero ya después de la Independencia, en época de Porfirio Díaz, este gobernante y su consejo creyeron que México necesitaba inmigración y que la inmigración para llegar necesitaba que se le dieran tierras para cultivar. Fue una política descabellada. Se organizaron las grandes compañías llamadas d'siinadoras de terrenos, para demarcar las tierras nacionales que podían darse gratis o bajísimo precio al desalojado inmigrante europeo. La gran inmigración nunca se realizó. Lo que sí ocurrió fue el despojo hecho a los indios de las tierras que antes de Cortés llamaban tlamilpa y tlatoacmil y que durante la colonia, por las causas que dejo explicadas, se llamaron ejidos

Se crearon así vastísimos latifundios en los cuales las comunidades indígenas quedaron reducidas a la más dura servidumbre. Si la Revolución de 1910 se inició con un movimiento político para derribar una dictadura de más de treinta años, pronto se convirtió en un movimiento de las masas indígenas para recobrar sus tierras. Ello es auténtica mente mexicano. Y no es comunismo, pero sí izquierdismo. Se vuelve en México a la tradición antigua. El Estado no posee la tierra sino que la pone en las comunidades. Las comunidades dividen la tierra ejidal en parcelas una para cada jefe de familia. Estas parcelas constituyen el Ejido. El Ejido lo trabajan comunitariamente sus diversos miembros quienes se dividen el producto que obtienen en relación al trabajo que han realizado

Instantáneas

- 1. Aprovechaste bien el sermón? —Ya lo creo; no vez que para ganarme la simpatía de los gomanes del pueblo, que me ayudan para mi campaña de diputado, lo más efectivo es asustarlos con el comunismo? —Hombre, ya se ve que eres listo. Has aprendido más de lo que te enseñamos. —Padre, los buenos ejemplos...

000

2. Idíay, no has erito todavía en el periódico? —No, colega, estoy esperando a situarme bien... ya sabes que en estas ocasiones hay que agenciarse algunas d'asaras con la Compañía... Y no soy de los que me embreco así no más... Para al go soy escritor de altos ve los.

000

3. Es un criterio retardatario... Qué barbaridad subir los impuestos a la compañía de aviación que ha convertido la Sabana en un núcleo de progreso en vez de aquel centro de haraganería para futbolistas de los domingos... —Hombre, es cierto. Aquí no pueden ver con buenos ojos que los machos nos vengam a civilizar.

000

4. Debemos cumplir con nuestra palabra de honor; hay que pagar la deuda. —Aquí entre nos, cuántos bonos tenés?... Hombre, me explico ahora tu empeño en pro del honor nacional.

5. Fritz...Escierto, Frantz, que te vas paga Alemania? —Frantz. Es cierto, Fritz. —Fritz...Entonces te encargo que me compres alí el azúcar; así me saldrá más bagato que aquí en Costa-

rica.

¡Vayamonos!

de Mirta Aguirre

Aquí donde el carbón es ya mucho y sobra el trigo donde el azúcar es tanta que se tira al mar desde los barcos, donde hay mucho de todo y todo falta, ya no hay lugar para nosotros. Por caminos de sombras, por caminos doloridos de ver pasar dolores, por caminos trazados con la carne de nuestros propios cuerpos, por los caminos ásperos de la revolución que llega, vayámonos los jóvenes! Vayámonos muy lejos, donde no haya letreros que nos digan: «No hay trabajo», donde el cielo sea claro y voces libres saluden a la vida, donde el cielo sea claro y voces libres saluden a la vida, donde la pena se rompa en un gran gozo de palabras sin fiebre. Vayámonos los jóvenes, vayámonos con la aurora que apunta sobre el mundo, allá donde es posible erguir la espalda y es posible la risa. Aquí no somos más que, apenas carne buena para la guerra. (Los jóvenes, hermano los jóvenes) Cabalgemos las noches sin estrellas, el viento ebrio de rosas de mañana, bebámonos de un trago todo el ausia que nos quema los huesos, rompámonos como vidrio este espejismo de vida que nos prestan... Vayámonos los jóvenes, vayámonos a vivir al futuro!

AUTOBIOGRAFIA DEL

Gral. MAO TSE TUNG

Traducción Especial para TRABAJO

Comienzos del Ejército Rojo

Cuando se convocó la Quinta Conferencia en Wuhan en mayo de 1927, el Partido se hallaba todavía bajo la dominación de Chen Tu-hsiu. A pesar de que Chiang Kai Shek había dirigido ya la contra revolución y comenzó sus ataques contra el Partido Comunista en Shanghai y en Nankin, Chen era partidario todavía de la moderación y de hacer concesiones al Kuomintang de Wuhan, y pasando por encima de toda oposición, seguía una política pequeño-burguesa oportunista de derecha. Yo me encontraba totalmente descontento con la política de entonces del Partido, en especial en lo que se refería al movimiento campesino. Pienso ahora que si el movimiento campesino hubi sido mejor organizado en su conjunto y mejor armado para una lucha de clases contra los terratenientes, los Soviets hubiesen tenido un desarrollo más temprano y poderoso en todo el país.

Pero Chen Tu-hsiu difería violentamente. No entendía el papel del campesinado en la revolución y sube tímida e incoherentemente sus posturas en ese momento. Consecuentemente, la Quinta Conferencia realizada en las vísperas de la crisis de la Gran Revolución, fracasó en aprobar un adecuado programa agrario. Mis opiniones, que reclamaban una rápida intensificación de la lucha agraria, no fueron ni siquiera discutidas, porque el Comité Central del Partido, también dominado por Chen Tu-hsiu, se negó a ponerlas en consideración. La conferencia desechó el problema agrario acenando un terrateniente como un campesino que posee más de quinientos mu de tierra. Una base totalmente inadecuada e impracticable sobre la cual desarrollar la lucha de clases y que no tomaba en consideración el especial carácter de la economía agraria en China. Sin embargo, a continuación de la Conferencia, se organizó una Unión Pan-Chinas de Campesinos, siendo yo su primer presidente.

Hacia la primavera de 1927 el movimiento campesino en Hunan, Kiangsi y Fukien, y especialmente en Hunan, había alcanzado una activa militancia, a pesar de la tibieza actitud del Partido Comunista respecto a él y de las armas del Kuomintang. Años oblicuos y comandantes del ejército comenzaron a pedir su supresión, describiendo la unión campesina como una "unión de vagabundos" y su acción y reclutamiento como excesivos. Chen Tu-hsiu me había reprimado de Hunan, conside-

rándome responsable de ciertos sucesos ocurridos allí y seoponía violentamente a mis ideas.

En abril el movimiento contrarrevolucionario comenzó en Nankin y Shanghai y una masacre general de trabajadores organizados se realizó bajo las órdenes de Chiang Kai Shek. Las mismas medidas se aplicaron en Cantón. En mayo 21 ocurrió un levantamiento en Hunan y veintenas de obreros y campesinos fueron asesinados por los reaccionarios. Poco después el Kuomintang de Wuhan anuló su acuerdo con los comunistas y los expulsó del Kuomintang y de un gobierno que pronto dejó de existir.

Muchos dirigentes comunistas recibieron entonces orden del Partido de dejar el país e ir a Rusia o Shanghai o a lugares seguros. A mí se me ordenó ir a Szechuan. Convencí a Chen Tu-hsiu para que me enviase mejor a Hunan, como Secretario del Comité Provincial, pero después de diez días Chen me ordenó regresar inmediatamente, acusándome de organizar un levantamiento contra el hombre que entonces mandaba en Wuhan. Los asuntos del partido se encontraban entonces en un estado caótico. Casi todo el mundo estaba en oposición a la dirección de Chen Tu-hsiu y su línea oportunista, y el colapso de la "entente" de Wuhan provocó poco después su caída.

El 10 de agosto de 1927, algunas tropas bajo las órdenes de Ho Lung y Yeh Hing y en cooperación con Chu Teh, realizaron el histórico levantamiento de Nanchang y se organizó la primera unidad de lo que más tarde debía ser el Ejército Rojo. Una semana después, en agosto 7, una reunión extraordinaria del Comité Central del Partido depuso a Chen Tu-hsiu de Secretario, (Chen fue arrestado y juzgado por las autoridades del Kuomintang en 1933 y se encuentra actualmente cumpliendo una larga condena en Nankin.) Yo era miembro del Bureau Político del Partido desde la Tercera Conferencia de Cantón en 1924 y tuve participación activa en esta decisión. Se adoptó una nueva línea por el Partido y se abandonó toda esperanza de cooperación con el Kuomintang en ese momento, ya que se había convertido, sin lugar a dudas, en un instrumento del imperialismo y no podía responder a las responsabilidades de una revolución democrática. La gran lucha abierta por el poder comenzó;

Un Servicio Médico al alcance de todas las familias pobres de San José, esta organizando nuestro Partido.

De pié el Partido! El SERVICIO deberá estar organizado esta semana

Proyecto de la Secretaria General

Artículo 1.—Bajo los auspicios del Partido Comunista, fundase, en San José un servicio médico para uso de todas las personas pobres de la capital de acuerdo con las disposiciones de este Reglamento.

Artículo 2.—Para tener derecho a gozar de los beneficios del servicio médico, el aspirante deberá hacer la respectiva solicitud a la célula del Partido que funciona más cerca de su casa de habitación. Deberá además llenar con la más absoluta veracidad la fórmula que la célula le entregará y comprometerse a cubrir la cuota semanal que en este reglamento se fija.

Artículo 3.—Cada familia dará tantas cuotas como miembros puedan ganar dentro de ella. Sin embargo en caso de que una misma familia tenga que pagar varias cuotas, la célula prevea consideración de las condiciones económicas generales de ella podrá fijar una cuota colectiva convencional.

Artículo 4.—A cada miembro se le entregará, una vez admitido,

La idea de organizar un servicio médico en el Partido para favorecer a todas las familias pobres de San José, sin distinción de ideas está ya en vías de realización. En la última asamblea celebrada para comenzar la organización del servicio se conoció de dos proyectos de reglamento: uno elaborado por la Secretaría General y otro por la célula No. 2 radio C. Ambos proyectos los publicamos en este número para que sirvan de base de discusión y de estudio a las células. Con esas ideas y en las otras que surjan se elaborará el reglamento definitivo. No es consignar en esta: en la semana entrante debe comenzar a funcionar el servicio médico.

una tarjeta debidamente sellada y firmada. Esa tarjeta tendrá una identificación equivalente al número de semanas del año. Cada semana una vez cancelada la cuota, el Secretario de Servicio Médico de la célula pondrá el sello correspondiente en el cuadro en que corresponde. Quien no tenga su tarjeta al día no podrá solicitar médico en tanto no cubra las cuotas que le faltan.

Artículo 5.—Cada célula elegirá de su seno un Secretario que se llamará de Servicio Médico, el que se encargará de llevar un censo cuidadoso de los socios controlados por su célula

y además de reconocer las cuotas y sellar las tarjetas. El Comité Seccional también deberá tener un Secretario de Servicio Médico que ejercerá riguroso control en su ramo en todas las células.

Artículo 6.—Las cuotas de servicio médico se depositarán todas las semanas en la Secretaría de Finanzas del Comité Seccional y se deducirán al pago de médico o de médicos que presen sus servicios.

Artículo 7.—Cada socio no podrá utilizar el médico más de dos veces en una misma semana, salvo caso de gravedad o de urgencia por cualquier otra razón.

Artículo 8.—Los socios ten-

drán derecho a elevar sus quejas sobre deficiencias en el servicio, ante la célula respectiva y ante el Comité Seccional.

Artículo 9.—Los socios podrán ser sancionados con multa o expulsión de la institución. Las sanciones las aplicará la célula, pero tendrán apelación para ante el Comité Seccional. Será motivo de sanción cualquier procedimiento injusto del socio que revele intención de defraudar a la institución o cualquier atropello al médico o médicos.

Artículo 10.—Fijase una cuota inicial de cincuenta céntimos por socio y luego una en la semana de quince céntimos. Los socios que no sean todavía socios pagarán una en la inicial de un colón.

Artículo 11.—A los socios que así lo prefieren se les dará tratamiento médico.

Artículo 12.—La célula, en caso de enfermedad de cualquiera de los miembros de esta institución, deberá toda clase de actividades para ayudarlo sin que esto signifique que necesariamente este obligado a mantenerle a proporcionarle medicinas. En este sentido, habrá únicamente lo que pueda.

Proyecto de la Célula No.2 Radio C.

Del ingreso

Artículo 1.—Ingresarán o tendrán derecho a ello, tanto los nacionales como extranjeros sea cual fuere su credo político o religioso. Lleuando para esto la papeleta de empadronamiento, que se les presente.

De la Cuota

Artículo 2.—Las contribuciones se harán en la siguiente forma:

- a). El Ingreso costará al interesado una colón, para lo cual pagará veinticinco céntimos semanalmente. Terminado el pago de ingreso contribuirá con quince céntimos semanales.
- b). En el caso de que en un hogar a más del representante ante la cooperativa haya mayores de 18 años que trabajen devengando sueldo, sean del sexo que reúnen, estos también estarán obligados a dar su contribución en la misma forma.
- c). El contribuyente o socio de la cooperativa, fuera de su cuota ordinaria, no hará otro desembolso que el de las medicinas.
- Artículo 3.—Cada uno de los contribuyentes atrasados una o más cuotas por cualquier caso imprevisto (falta de trabajo) ausencia etc.) debe proponerse al día para solicitar el médico.
- Artículo 4.—Si en el curso de un tratamiento médico el paciente o encargado, desea cambiar de médico y la cooperativa solo cuenta con uno, bien puede optarse otro a condición de que la mitad del exceso corra por cuenta del paciente o encargado. Para hacer esto, debe hacer la solicitud al organismo correspondiente.
- Artículo 5.—No se considerará con derecho a los beneficios de la cooperativa, aquellos que aún no hayan pagado sus cuatro semanas de veinticinco céntimos, correspondiente al ingreso.
- Artículo 6.—La inscripción de socios se comensará tan luego haya sido aprobado el reglamento, pero no se comenzará a cuotizar, hasta que se cuente con un número de cuarenta socios como mínimo.

Del Médico

Artículo 7.—Este ganará por consulta un colón por cada una. Dos colones por

visita dentro del perímetro de la ciudad y \$ 2.50 fuera del mismo perímetro.

Artículo 8.—Tendrá el derecho el médico en el caso de verse obligado a abandonar temporalmente la medicatura por motivos poderosos, a nombrar un suplente, lo que consultará con quien corresponde correspondencia para ver si le es aceptado su elección o no.

- Artículo 9.— No se reconocerá como enfermedades con derecho a ser curadas por la cooperativa: a) Los accidentes de Trabajo.
 - b.) Las enfermedades crónicas.
 - c). Las vejezes.
- Sin embargo el médico de la Cooperativa podrá ayudar a la facilitación de sus respectivas curaciones.
- u). Las enfermedades endémicas serán curadas por cuenta de la cooperativa hasta no ser abarcadas por la ley de accidentes de trabajo.

De la organización

Artículo 10.—Cada célula deberá nombrar entre sus militantes comunistas los que le parezca convenientes y necesarios para la buena marcha del control correspondiente.

Artículo 11.—Habrá también un comité central de la cooperativa el cual tendrá establecida su oficina en el Salón Central del Partido Comunista.

Artículo 12.—El socio que necesite del servicio médico lo hará acompañado de una tarjeta con el sello de la célula y la firma del secretario general de la misma. En las siguientes formas.

- a). Si el caso es de vi tal tarjeta deberá llevar al comité central y este ordenarla al médico.
- b). Si fuere de consulta, el socio podrá presentarla personalmente al médico, el cual la recogerá para que le sirva en el momento de cobrar.

Artículo 13.—Toda receta del Médico extendida a un miembro de la cooperativa, deberá ser archivada tan luego no se necesite, en la oficina central, especificando al dorso su importe pues puede servir de mucho, como de comprobante, para propagueada etc. También puede ser revisada

Passa a la página 6

Como se expresa la viuda de Edison sobre la U.R.S.S.

Un radiograma de Moscú publicado en Daily Worker del 22 de agosto contiene las declaraciones que Mina Edison, en una entrevista al pueblo en Leningrado:

«En vuestro país a cada niño se le da la oportunidad de llegar a ser un Edison.

«Mi querido esposo expresó repetidas veces el deseo de visitar la Unión Soviética—¡dijo!—Yo también he deseado durante mucho tiempo venir a vuestro país» declaró. «Estoy muy interesada en la joven generación. Yo quería ver como viven, estudian y son educados los niños soviéticos.

«Mi impresión es maravillosa. Los niños llaman la atención por su alegría y aspecto sano. Por todas partes se ha creado para ellos admirables oportunidades.

«Las condiciones en una de las casas para niños que visité, demuestran grandemente la atención excepcional que se dedica a los niños ciudadanos de la Rusia Soviética.»

Compre y Lea TRABAJO

Lo cómico, lo ridículo y lo estúpido en la escuela tica

Don Rosendo y el himno de Franco

Don Rosendo es un maestro de música del edificio, Metálico. Don Rosendo es además un furibundo partidario de la traición española, es decir, de Franco. Pero don Rosendo tiene por lo visto tan pocas entendederas que no comprende que dentro de la Escuela debe concretarse a enseñar a cantar a los niños cantos decentes y además abstenirse de obligarlos a ensayar relinchos políticos del estilo de eso que llaman «himno de Franco y de Queipo». Y no comprendiéndolo puso a los chiquillos de los años inferiores a escuchar el «Viva Franco Viva España» que cantan por América los traidores que a América vivieron en alpargatas, y por España los italianos, los alemanes y los moscos.

Contra esa actitud del maestro Rosendo protestamos con toda energía. No tienen derecho los Rosendos a poner la escuela al servicio de la bárbara algarabía del fachismo.

Lilito habla de Historia Antigua

A Lilito le ocurrió algo muy divertido en una escuela de la capital hace muy pocos días. Tal suceso ha llegado a nuestro conocimiento por casualidad, pero no resistimos al deseo de publicarlo.

Lilito hablaba de Historia a unos niños. De un momento a otro comenzó a describir con trágicos matices a un emperador romano; habló de sus locuras y habló de sus crímenes. Evidentemente, Lilito, se refería a Nerón, pero tuvo la ingeniosísima y pedagógica ocurrencia de no dar su nombre para que los niños lo adivinaran.

--Veamos niños: cuál de ustedes puede darme el nombre de ese emperador terrible a que me he referido? exclamó Lilito con voz untada de miel de abeja.

En el acto los niños comenzaron a levantar las manos y a agitarlas en el aire. Todos se disputaban el derecho a responder. Todos sentían que un nombre les saltaba a los labios.

Por fin, Lilito señaló a uno de los niños. El señalado por nuestro Demóstenes se puso de pie en el acto, y sin la menor vacilación y a grandes voces, dijo:

- Mussolini !!!

Lilito frunció el ceño y sin responder nada, continuó hablando de Historia antigua, que es la Historia de su predilección.

Otro cuento de Lili

Lili habló también a los Inspectores de Escuelas en el curso de la semana. Les dijo—en memorable reunión—frases perfumadas acerca del alumbramiento de esa cosa portentosa que pasará a la Historia bajo el nombre de «Ley Fundamental de Educación». Oh! el trabajo que le costó a Lili cambiarle unos subtítulos a la Ley de don Mauro y alambicarle a la misma la redacción de algunos de sus párrafos! ¿Y poner al día la Ley de don Mauro quitándole su sabor democrático y dándole colorido fascista? ¿Se cree que eso es poco trabajo? Desde luego, nada de esto dijo Lili. Pero nosotros lo decimos, porque ya es hora de que se le haga justicia a Lili, el Maestro...

Les dijo además el apostólico Ministro a los inspectores, que es indispensable proceder a estudiar el «complejo de persecución», que padecen los maestros (no se puede negar que Lili usó términos modernísimos y tiene una ironía muy fina.) Qué bien! Qué cosas tan buenas se le ocurren a Lili!

Lo único que le objetamos es que no ilustrara su tesis sobre complejos, con ejemplos al alcance de su auditorio. La genial idea habría sido mejor comprendida si Lili hubiese dicho, por ejemplo, dentro de qué complejos podría catalogarse el fenómeno mediante el cual "una víbora venenosa" llega a transformarse en "nuestro gran jefe", "nuestro ilustrado mandatario", "gran costarricense" y "excelso varón."

En esto no debe verse ninguna sátira de nuestra parte. Es una sugestión tendiente a facilitar la comprensión entre Lili y los Inspectores de Escuela.

Cigarrillos

M E C A



Siempre sabrosos

Siempre frescos

En 2 tamaños -10 y 20 cigarrillos

Estamos con los Guanacastecos

En la carta al Presidente de la República, escrita por el Dr. Vargas con motivo de la detención que sufrió en Liberia, hemos encontrado un fondo de queja para nosotros más importante que el de la protesta misma hecha por el joven y estimado doctor, por los procedimientos de las autoridades liberianas; en su carta habla del Guanacaste, como si esta parte del territorio nacional y su pueblo no mereciera de los costarricenses todo el aprecio, todo el cariño, toda la estima, que cualquier otra provincia nos merece.

Esta queja es grave: esta queja trasluce un sentimiento compartido por muchos guanacastecos y entraña un motivo de inquietud que debe alertar a todos los que nos preocupamos por el porvenir integral de la patria. El Guanacaste es Costa Rica en la misma medida en que lo es San José o Cartago; entre los trabajadores de la ciudad

y del campo de las otras provincias, el trabajador guanacasteco, por ser guanacasteco, no deja de pertenecer a nuestra misma clase: sus luchas son las nuestras, sus intereses verdaderos, los nuestros; nada que no queramos para nosotros lo que queremos para ellos.

Cierto que Guanacaste ha estado postergada hasta cierto punto; cierto que no se ha hecho por ese pueblo y por esa provincia tan rica todo lo que se debiera debido hacer. Pero esto es obra, no de los costarricenses de la Meseta Central, del pueblo de la Meseta Central, sino de los pontífiques, de los eternos engañadores, que sin conciencia cívica, sin visión del porvenir, han venido retrasando el desarrollo del país entero, no solo del Guanacaste. Esté seguro el pueblo del Guanacaste; esté seguro el doctor Vargas, de que al llegar la hora en que los gobiernos del país sean la expresión real del pueblo, Guanacaste, a través de sus propios hombres, a través de la obra de los gobiernos auténticamente populares, encontrará sus intereses servidos con toda la amplitud a que tiene derecho. El pueblo guanacasteco debe saber que en las filas de los trabajadores organizados socialmente, está su puesto, pues en ellas y sólo en ellas se mira con sinceridad el verdadero interés de las masas, por encima de límites y de diferencias geográficas. A los trabajadores les corresponde la magna tarea de hacer real la unidad nacional, como parte de la otra gigantesca tarea: hacer la unidad de todos los

trabajadores del mundo. Por eso es nuestro permanente grito:

Trabajadores del Mundo, uníos. Trabajadores del País, uníos.

Lo que dijo de la Unión Soviética el Ministro de Salubridad de Francia Marc Rucart

Moscú, 6 de Setiembre

Antes de salir de Moscú, M. Marc Rucart, ministro francés de Salubridad Pública, que fué huésped de la URSS durante tres semanas, expresó así parte de las impresiones que había tenido en la Unión Soviética.

«Habéis conseguido que el cuidado a los enfermos llegue a ser un asunto general del Estado, como lo es la enseñanza general obligatoria. Es satisfactorio para mí constar que habéis hecho mucho por los sabios y sus trabajos. Habéis libertado al sabio de sus cuidados materiales; le habéis dado todo lo que necesita para sus investigaciones científicas. Los trabajos de vuestros sabios sobre la transfusión de sangre, injerto de la cornea, del ojo tomada de un cadáver, me han hecho una gran impresión. Los resultados obtenidos en la lucha contra las enfermedades venéreas, en particular contra la sífilis, son extraordinarios. Vuestro país ha obtenido resultados inmensos en el dominio de la protección de la madre y del niño.

«Es preciso, absolutamente, establecer una relación estrecha entre los sabios de la URSS y los de Francia. Esta relación será útil no sólo para los dos países, sino para toda la humanidad.

«Regreso a París con fuertes y profundas impresiones sobre vuestro magnífico país».

AEROVÍAS NACIONALES



VIAJE A
MANAGUA Y RIVAS

todos los viernes en bimotor
La línea aérea más económica

